
昨年４月の選挙で 2期目の信託をいただきましたが、2期目の日々はやはり 1期目とは異なり、
当選したその日から「1期目のようなどこかにあった新人なんだからという甘えは許されない」
という目に見えない責任がどんと肩に乗っているような気持ちが大きくなる一方でした。
私は何を求められているんだろう、何をすれば市民の皆さんへの貢献になるんだろう…。 
自分自身が掲げた政策とは別次元のところで議員としての在り方が分からなくなり迷路に迷
い込んだような気持ちを抱えながら、この半年を過ごしていたような気がします。悩みに悩
んだ先に何が見えたのか、まだ上手く言語化できていないところもありますが、２つだけ。 

目の前で起きている全てのことを自分ごととして捉えること。議員である前に普通であること。
このことを胸に刻んで 2018年も走り続けて行きたいと思います。本庁舎移転、ごみ問題、
不祥事…。解決すべき問題は山ほどあり、動かなくては本末転倒。悩んでいる暇はありません。
また迷路に入り込んだ背中をしている時には思いきり叱咤してください！今年も頑張ります！

２０１８年も頑張ります！
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12 月議会では次の 2点において質問をしました。

共働き世帯等の「小 1の壁」を解消するとともに、全ての児童が放課後等を安心・安全に過ご
すことができ、多様な体験・活動を行うことができる事業として平成 26年より国が示した
放課後子ども総合プラン。その概要は学校施設を十分に活用し、子供の家（学童）と放課後
子ども教室を一体型、若しくは連動型として取り組むものとされています。鎌倉市においても
これまで検討委員会を設置し検討。放課後子ども総合プランとなる「放課後かまくらっ子」概要
をまとめました。
稲村ヶ崎小学校や今泉小学校で行われてきた放課後子ども教室をアフタースクールとし（対象
＝当該小学校在籍の１～６年生）、放課後かまくらっ子は、そのアフタースクール＆子どもの家
（対象＝保護者が就労等により昼間不在の当該小学校区在住の１～６年生）の２つの事業の
総称となります。このプランが推進されると、夕方までは希望するどの児童もアフタースクール
で様々な体験をし、17時以降保護者が不在の児童は子どもの家を利用するなど、今までにない
柔軟な動きがとれます。多くの子どもの家で待機児童が発生し、また、その中身の充実が求め
られている本市の課題の解消を図っていくことができると私は考え、過去の議会でも推奨して
きました。しかし制度が変わる時に利用者の不安はつきもの。丁寧な説明が求められます。
今回は主に推進状況を確認し、特に多くの方からご不安の声を聞いていた、子どもの家の指定
管理者制度についてを中心に質問しました。

     放課後かまくらっ子＝子どもの家は全て指定管理者による運営になるのか？
指定管理者制度に移行した際、子どもの家間での格差が生じることにならないか？その際、
鎌倉市はどのように関わることができるのか？すでに指定管理に移行した子どもの家では
どのような運営がされているのか？放課後かまくらっ子全市実施に向けてのスケジュールは
タイトで、このような変革時には利用する保護者の理解が不可欠である。これまで関わって
きた地域団体との関わりをどう考えるか？

　　  全て指定管理になるかは未定。プログラムの充実や民間のノウハウを生かした運営が
されることを期待している。事業者には仕様書に則った運営をしてもらうので、格差は生じ
ないと考える。仕様書は、保護者からの意見を反映させたものを本市が策定する。指定管理
事業者と本市で協議の場を設け、意見を反映させつつ格差が生じないよう努める。指定管理者
による運営がされている子どもの家では、希望者は本市の開所時間より早い7:45 ～利用でき
学校休校日にお弁当注文ができる体制も整えられ、様々な行事が回開催されている。今後も
絵画教室や英語教室の開催も予定されている。これまで、保護者向けの説明会は複数回開催
しており、今後も要望がある場合は応じていく。指定管理者にこれまで関わってきた地域団体
の協力を得ながら、放課後の時間を提供することを望んでいる。

松尾市長が市長選の際掲げた福祉政策に特化したマニフェストが福祉政策マニフェスト 2017
です。是非一度ご一読をお願いしたのですが、これには 48項目の政策が掲げられており、
市長の任期４年（48ヶ月）、つまり１ヶ月に１つ政策を実現していく、という作りになっています。
います。トップダウンで策定したのではなく、医療・福祉分野など多くの専門家と議論を重ねた
マニフェストであり、この 48項目全て実現したら鎌倉はどの自治体よりも住みやすい街に
なるだろう、と私も大いに期待しているものです。12月議会でも多くの議員が質問をした注目
のマニフェストです。いくつかの項目について進捗や課題など質問しましたが、こちらでは一点
のみご報告します。

かかる社会課題を技術の力で解決していく取り組みを総称した造語」とのこと。私はパブリテック
このマニフェストにはパブリテックという造語が記されています。パブリテックとは「公共に

の概念は、今後の市民生活や行政運営を考える上で、非常に大切であると評価しています。
なぜならば、現在および将来にわたりテクノロジーによって起こる変化は、医療・福祉・街づくり
など様々な分野における課題を解決していく可能性があり、私たちの生活を豊かにしていく
可能性が高いからです。その一方で、10月下旬、3大メガバンクが相次３.２万人分にのぼる
業務量をリストラクチャリング ( 構造改革 ) することを発表しました。この大規模な構造改革の
背景には、金融とテクノロジーを掛け合わせた造語 である「フィンテック」の技術によって、銀行
業務がテクノロジーに代替されている現状があります。これと同様、市役所業務がいかなる
テクノロジーに代替されるのかについての総合的かつ網羅的な調査は、市役所の業務運営・人員
配置のありかたや、市民生活に大きな影響を測る観点からも、早急に進めるべき重要案件である
と考え、以下の質問をしました。

    パブリテックについて市ではどのように捉えているのか。現在あるいは今後、行政分野で
活用される可能性があるテクノロジーを想定し、市役所のいかなる業務がこれに代替可能なのか、
人員配置や市民生活等にどのような影響をもたらすのかを、総合的かつ網羅的に調査する必要が
あると考える。市長の御所見を伺いたい。

        私の公約集でも「AI・IoT・RPAを市政プロセスに導入することで積極的な省人化と合理化を
図る」ことや「産学の協力を得ながら様々な分野で、ロボット・AI の普及による労働力不足問題、
健康増進、安全安心を図る」ことを位置づけ、既にAI・RPAの研究をスタートしたところである。
今年度は、庁内でプロジェクトチームを編成し、AI・RPA等の最先端技術が市役所のどの業務に
適用可能か、どれほど効果があるのか検証を行い、来年度は実験的に導入を行うなど、実用化に
向けた取組みを進めていく。第4次産業革命ともいわれる近年の技術革新は、今後の市民生活や
行政運営を考える上で非常に重要になると考えており、その導入に向けスピード感をもって取り
組んでいく。

放課後かまくらっ子について

福祉政策マニフェト２０１７について
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12月議会一般質問報告
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